

# Respuestas para futuras pandemias - Información - 20/03/2021



Una sanitaria atiende a un paciente ingresado a causa del covid-19 en la unidad de cuidados intensivos de uno de los hospitales de la provincia.

ÁNGEL RAMÍREZ

RODIA CAMPOY

■ Conocer las causas que han llevado al covid-19 a provocar un daño enorme a la población española y establecer las bases a medio y largo plazo para prevenir que futuras pandemias no tengan un impacto tan grande. Estas cuestiones son analizadas por los catedráticos de Medicina Preventiva y Salud Pública de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche Ildelfonso Hernández y Blanca Lumbreras. Entre las causas que han provocado que España sea uno de los países más afectados se encuentran los recortes en sanidad a consecuencia de la crisis económica de 2008. Pero hay más cuestiones que han hecho mella, como la menor preparación para dar una respuesta industrial al problema o la reducida inversión en investigación. En todo ello se tendrá que trabajar como parte de las estrategias de futuro ante pandemias venideras, así como en el cumplimiento de la Ley General de Salud Pública, la lucha contra el cambio climático o el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

«Cuando hay una crisis económica en el área que menos se piensa es en la de la Salud Pública, la Atención Primaria está poco cuidada en las políticas sanitarias», expone Hernández cuando se le pregunta por las causas que han impedido que España obtenga una respuesta mejor a la pandemia. Tanto el caso su compañera de departamento Lumbreras coinciden a la hora de señalar que uno de los grandes problemas del sistema sanitario es lo que definen como «hospitalocentrismo». «El prestigio está en los hospitales y el foco se lo llevan ellos, cuando un sistema se debe articular a partir de la Atención Primaria», sostiene el experto de la UMH.

**Expertos.** Reforzar la Atención Primaria, huir del «hospitalocentrismo», cumplir la Ley General de Salud Pública y potenciar la apuesta climática y el desarrollo sostenible es la hoja de ruta de los catedráticos Hernández y Lumbreras para superar la pandemia.

## Respuestas para futuras pandemias

► Expertos abogan por reforzar Atención Primaria y cumplir la Ley de Salud Pública y los objetivos de desarrollo sostenible para reducir el impacto vírico



**LA CIFRA**

**10** AÑOS

Una década de la Ley General de Salud Pública

► Este año se cumple una década de la entrada en vigor de una ley con respuestas para la pandemia y cuyo cumplimiento ha sido nulo.



Los catedráticos de Salud Pública de la UMH Ildelfonso Hernández y Blanca Lumbreras.



JUANJO LAMARCA

La pandemia también ha puesto en evidencia la falta de inversión en investigación en España, así como otros males endémicos. «Hay un Informe de países que pone de manifiesto que los que

estaban más preparados para la emergencia climática y contaban con un carácter menos individualista en sus sociedades han sufrido un mortalidad menor», apostilla Lumbreras. La catedrática universitaria también pone en va-

lor que España ha podido liderar investigaciones relacionadas con las vacunas, las pruebas de diagnóstico ultrarrápidas o las terapias pese a que su sistema sanitario padece los recortes derivados de la crisis económica de 2008.

Analizados las causas del problema, los expertos en Salud Pública también exponen sus recetas de cara al futuro. Para Hernández es clave que España cuente con una autoridad independiente de evaluación de los tecnologías sanitarias que se tienen que incorporar al sistema. «También es fundamental que los profesionales tengan contratos adecuados, que no sean precarios y afecten a su dignidad», añade antes de finalizar recalando la importancia que tiene el cumplimiento de la Ley General de Salud Pública que entró en vigor en 2011, que contiene provisiones para situaciones como la actual y cuyo seguimiento ha sido nulo.

«Tenemos 17 sistemas diferentes y estamos lejos de alcanzar el umbral sanitario deseado. Falta estabilidad, hay carencias de personal y mucha precariedad», denuncia Lumbreras antes de poner el foco en el desarrollo sostenible: «Hay que buscar el equilibrio entre las personas, la sostenibilidad y el sistema sanitario, fíjanos un contrato social que actúe en materia de educación, género o pobreza».